
  
 

  

  
  

Интервью руководителя следственного управления
Следственного комитета РФ по Республике Коми Николая
Басманова газете «Трибуна»

 

  

Почему некоторые чиновники Коми вздрагивают по ночам и не могут спокойно
спать

Полоса экономических трудностей, в которую страна вступила в прошлом году, заметно
повлияла на криминогенную обстановку.

С начала года в Коми зафиксирован рост преступности на 14 процентов. При этом
преступлений против собственности стало больше на 19 процентов, тяжких и особо тяжких -
на 18, возросла «пьяная» преступность. А количество преступлений, совершенных
несовершеннолетними, выросло аж на 30 процентов.
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На эту тему мы беседуем с руководителем следственного управления СКР по Коми Николаем
БАСМАНОВЫМ.

 

Маятник качнулся

- Николай Алексеевич, судя по цифрам, мы возвращаемся в лихие 90-е?

- Конечно, снижение доходов населения, падение покупательской способности наших граждан
влияет на криминогенную обстановку. Но прямой зависимости - на сколько процентов люди
потеряли в зарплате, настолько выросло и воровство - нет и быть не может.

 

Ситуация с преступностью, по моим наблюдениям, вообще похожа на маятник. Колебания
этого маятника подчиняются каким-то не изученным пока законам человеческой природы. К
примеру, в последние восемь лет в Коми количество преступлений по всем категориям
стабильно снижалось. А теперь маятник качнулся в другую сторону.

 

При этом за первые шесть месяцев года число убийств в республике снизилось с 58 до 53.

 

- Но ведь убийства невозможно прогнозировать. А вдруг все изменится?

- В последние годы в Коми в год происходит более ста убийств, плюс-минус пять процентов. В
те же 90-е было и 200 убийств за год, и 300. Даже почти до четырехсот доходило. Наверное,
сегодняшний относительно низкий уровень убийств - это результат социально-экономической
обстановки в регионе. И в то же время - результат работы правоохранительной системы. Ведь
большинство тяжких преступлений у нас раскрывается. У убийц очень мало шансов уйти от
ответственности, закон настигает их даже через много лет после совершения преступления.
«Трибуна», кстати, совсем недавно приводила примеры того, как следственные органы
раскрывают убийства, совершенные и пять, и десять лет назад.

 

Кислое и тяжелое

- Николай Алексеевич, говоря о возврате в 90-е, я имел в виду прежде всего преступления
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против собственности…

 

- Нет, сравнивать сегодняшнюю ситуацию с девяностыми - то же самое, что сравнивать кислое
с тяжелым. Это просто несопоставимо. Разгул имущественных преступлений в те годы был
продиктован не столько сложной экономической ситуацией, сколько тем, что шел дикий
передел собственности. И государство, по сути, поощряло этот передел.

 

Вспомним, какие ситуации тогда возникали. Например, создавалось акционерное общество с
участием государства, в его совет входил чиновник, который тут же голосовал за выпуск новых
акций. В результате госсобственность размывалась, частники сказочно обогащались. И никто
не мог привлечь такого «полпреда государства» к ответственности.

 

Доходило порой до абсурда. Помню, например, как в Сосногорске директор кооператива,
созданного при госпредприятии, умыкнул прицеп. Органы расследовали дело и доказали, что
это - банальное воровство. А суд вынес решение о невиновности вора на том основании, что
переход из одного вида социалистической собственности в другой - не есть хищение.

 

Конечно, прицеп - мелочь. Но подобные схемы работали и по-крупному, когда у республики
были за копейки уведены акции самых дорогих предприятий. К примеру, Сыктывкарского
ЛПК. Прокуратура, где я тогда работал заместителем прокурора республики, возбудила дело,
обратилась в Арбитражный суд, дошла до Генпрокурора России. Но «бумажная» отрасль так и
уплыла.

 

Правда, кое-чего даже в тех условиях органам прокуратуры республики удалось добиться. Так,
в федеральную собственность были возвращены акции АО «Связь» и ряда других
предприятий.

 

- Но ведь и сегодня высок уровень коррупции.

- Сейчас большинство пробелов и прорех в законах, позволявших грабить государство,
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ликвидированы. И если коррупционера удается схватить за руку, никто не отпускает его по
надуманным обстоятельствам, он несет ответственность перед законом.

 

Кстати, недавно принят закон, который относит руководителей унитарных предприятий, а
также руководителей коммерческих предприятий с долей государственной собственности к
должностным лицам. Теперь они тоже будут нести по сути равную ответственность с
чиновниками за разбазаривание бюджетных средств. Введена ответственность и за
коммерческий подкуп. Ведь по сути это те же взятки.

 

Свято место пусто не бывает

- Крупные ОПГ всегда возникали у нас в годы экономических кризисов. Сейчас, после
ликвидации воркутинской и логиновской группировок, с оргпреступностью покончено?

 

- Оргпреступность - такая гидра, у которой новые головы растут постоянно. Так, на прошлой
неделе прокурору направлено расследованное дело в отношении новой эжвинской
группировки, отметившейся грабежами, разбоями, вымогательствами. В группу входили пять
человек - несовершеннолетний и четверо судимых.

 

- Размеры явно не сопоставимые - у логиновцев, которые орудовали в Эжве, счет бойцов шел
на десятки.

 

- А этих просто вовремя остановили. Новая эжвинская банда отличалась и дерзостью, и
стремлением постоянно расширять состав, сферы влияния. Дай им время - разрослись бы, как
раковая опухоль.

 

Любая ОПГ может безнаказанно творить зло лишь в одном случае - если у нее есть мощные
покровители в государственных, в правоохранительных структурах, если она по-настоящему
срослась с властью. Так было и с воркутинской, и с логиновской группировками. К примеру,
участников логиновской группировки привлекли к ответственности лишь после того, как
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отправили в места лишения свободы начальника Эжвинского РОВД.

 

Тайное станет явным

- Но ведь далеко не все эти связи были обнажены на судебных процессах?

- Не все, конечно. Но это не значит, что пособники бандитов во власти теперь полностью ушли
от ответственности. Вряд ли такие чиновники - действующие или бывшие - спят спокойно.
Лидеры преступных кланов, отбывающие срок за решеткой, по-прежнему располагают
обширной информацией о своих бывших покровителях.

Мы точно знаем, к примеру, что один из лидеров ОПГ на встречи с представителями власти
всегда ездил с включенным диктофоном. Часто такие встречи записывались на видео. Образно
говоря, бандиты все надежно протоколировали. И все эти секретные материалы где-то
хранятся. Я уверен - когда-то они обязательно всплывут и окажутся у следствия!

 

- 25 июля отмечается День сотрудника органов следствия Российской Федерации. Что бы вы
пожелали своим коллегам?

 

- Крепкого здоровья и удачи! Ведь удача в любом деле, в том числе и в нашем, играет далеко
не последнюю роль.

 

Беседовал Владимир Овчинников 

 

23 Июля 2015

  Адрес страницы: https://sledcom.ru/press/interview/item/950123 

  © 2007-2024 Следственный комитет Российской Федерации  

                                               5 / 6

https://sledcom.ru/press/interview/item/950123


  
 

  

 

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

  © 2007-2024 Следственный комитет Российской Федерации  

                                               6 / 6

http://www.tcpdf.org

